

LA MAISON-DIEU

N° 122

RELIGION POPULAIRE ET RÉFORME LITURGIQUE

SOMMAIRE

DEPUIS plusieurs années, La Maison-Dieu envisageait la publication d'un numéro spécial qui traiterait de la pratique religieuse dite « populaire » et de son rapport avec la réforme liturgique. Sous la poussée de la conjoncture pastorale et ecclésiale, et comme en témoigne la parution d'un certain nombre de livres ou d'articles, ce sujet est passé dans l'actualité.

Après une évocation par J. Duquesne de la manière dont la question se pose à travers le monde, ce cahier donne la parole à des sociologues et à des historiens.

R. Courtas et Fr.-A. Isambert étudient l'usage de l'adjectif « populaire » chez les folkloristes et les ethnologues français. Leur recherche souligne à quel point le terme est relatif et l'emploi de ce concept ambivalent.

J. Potel analyse les pratiques religieuses des catholiques en France, tandis que J. Sutter dégage l'opinion des français sur leurs croyances et leurs comportements religieux. Entre ces deux articles qui constituent chacun en leur ordre une très bonne mise au point des connaissances actuelles, la distinction théorique n'est qu'apparemment aisée, le statisticien devant utiliser des sondages d'opinion pour analyser les pratiques, ce qui entraîne certains recoupements, et occasionnellement, des interprétations différentes des mêmes données.

Ph. Ariès, sociologue et historien des mœurs, met en perspective les réformes ecclésiastiques et la religiosité populaire au long de l'histoire de la société française. Dans un dialogue avec J.-Y. Hameline, E. Poulat montre combien le rapport actuel entre l'Eglise et la population française est tributaire d'un passé récent et lointain, et principalement de l'effort de restauration catholique conduit tout au long du 19^e siècle.

De son côté, A. Rousseau analyse les deux livres de S. Bonnet et R. Pannet sur le sujet et dégage ce que signifie leur publication même pour une compréhension sociologique du catholicisme français.

Dans une seconde partie, pasteur, théologien et responsable de pastorale liturgique et sacramentelle s'interrogent à leur tour.

H. Bourgeois dégage l'anthropologie sous-jacente au débat sur le christianisme populaire. C'est une reprise, dans une perspective actuelle, de la réflexion sur les rapports entre foi et religion et la mise à jour des fondements de l'expérience chrétienne faisant droit aux requêtes de l'homme dans sa totalité.

L. Rétif intervient comme témoin d'une période de l'Eglise de France qui a vu se développer une tension entre évangélisation et liturgie. Son témoignage situe le rôle de la militance et, grâce à son expérience d'Amérique latine, donne aussi une ouverture vers le Tiers Monde à l'investigation pastorale française.

Dans un article de synthèse, H. Denis réfléchit à la gestion de la religion populaire et à la stratégie qui en résulte pour la pastorale sacramentelle. Dans la conjoncture qui est la nôtre, que faire pour promouvoir une expérience liturgique qui réponde au souci d'évangélisation et de purification de la foi chrétienne, et qui prenne en considération les constituants de la vie religieuse des fidèles de France.

Etude d'un thème « pastoral » aux dimensions sociologiques évidentes, la composition de ce numéro pose encore une fois le problème des rapports acceptables entre sciences humaines et théologie pastorale.

Sans nier qu'il y ait un risque d'amalgame, on peut penser que dans ce numéro, les deux types de disciplines restent fidèles à leur objet propre. En particulier, si les théologiens ont tiré parti des apports des sciences sociales, ils ont en même temps pris leurs responsabilités théologiques ou pastorales.

Le champ de recherche de ce cahier a surtout été le christianisme français. Dans un prochain numéro, nous publierons des études ou des documents qui feront écho aux problèmes et aux recherches dans d'autres pays, notamment dans ceux d'Amérique latine.

RELIGION POPULAIRE ET RÉFORME LITURGIQUE

Jacques DUQUESNE	<i>Un débat actuel : « La religion populaire »</i>	7
Raymonde COURTAS et François-A. ISAMBERT	<i>Ethnologues et sociologues aux prises avec la notion de « populaire »</i>	20
Julien POTEL	<i>Les pratiques religieuses des catholiques en France</i>	43
Jacques SUTTER	<i>Opinion des français sur leurs croyances et leurs comportements religieux</i>	59
Philippe ARIÈS	<i>Religion populaire et réformes religieuses</i>	84
Emile POULAT	<i>De l'échec ou du succès d'une « restauration catholique »</i>	98
André ROUSSEAU	<i>Polémique idéologique et polémique raisonnée autour du catholicisme populaire</i>	108
Henri BOURGEOIS	<i>Le christianisme populaire. Un problème d'anthropologie théologique</i>	116
Louis RÉTIF	<i>Pour une existence chrétienne signe de salut dans le monde de ce temps</i>	142
Henri DENIS	<i>Les stratégies possibles pour la gestion de la religion populaire</i>	163